



LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER
DU 14 AU 18 OCTOBRE 2024

LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER





LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER
DU 14 AU 18 OCTOBRE 2024



Du 14 au 18 octobre dernier j'ai eu l'immense honneur de présider la 41^e session de l'Assemblée des Français de l'Etranger. Celle-ci marquait en outre la fin de l'année du 20^e anniversaire de notre Assemblée et la première session de notre ministre déléguée, Sophie PRIMAS.

Le premier jour a été marqué par l'intervention, à huis clos, du directeur du centre de crise et de soutien, Philippe LALLIOT.

Mardi, l'Assemblée, réalisant une résolution votée en plénière et portée par la commission de l'Enseignement, s'est rendue à la Cité internationale de la langue française, à Villers-Cotterêts. Cette visite marquera durablement nos travaux et montre notre attachement, en qualité d'élus, à une francophonie en partage.

En soirée, nous avons pris part à un cocktail offert par la ministre déléguée au Quai d'Orsay. J'ai pu m'y exprimer et célébrer une nouvelle fois les élus de terrain que nous sommes et la pertinence de notre assemblée.

La semaine a été riche et dense ; à la fois dans les commissions, en plénière et en marge de l'AFE. Parmi les séquences en plénière, je citerais la présentation de l'identité numérique par Anne-Gaëlle BAUDOUIN, directrice de France Titres. Nous avons réitéré une séquence « élections » autour des européennes et des législatives avec aussi le président du Bureau de vote électronique, Marc PICHON DE VENDEUIL.

En marge de l'assemblée, le Bureau de l'AFE et les présidents de commissions ont été auditionnés par le Groupe d'études « Statut, rôle et place des Français établis hors de France » du Sénat.



**LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER
DU 14 AU 18 OCTOBRE 2024**

Le bureau de votre électronique et les 6 élus qui y siègent (le bureau exécutif et les 3 suppléants) s'est réuni pour faire un bilan des législatives et parler du prochain contrat.

La Directrice Pauline CARMONA et ses équipes ont été présentes toute la semaine, en plénière et dans les commissions, dans un échange constant avec les élus.

J'adresse un remerciement particulier à notre secrétaire général, Olivier-Antoine REYNES et à Cassandra ROY et Rouba TIR pour le travail constant dans la bonne humeur.

Je remercie pour finir notre ministre déléguée Sophie PRIMAS et ses équipes pour leur disponibilité et leur écoute lors de cette session.

Rendez-vous la semaine du 10 mars prochain pour la 42^e session de l'Assemblée des Français de l'étranger !

**LA PRESIDENTE DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER,
MADAME HELENE DEGRYSE**



PRESENTATION DES TRAVAUX DE LA COMMISSION DES AFFAIRES SOCIALES, DU MONDE COMBATTANT, DE L'EMPLOI ET DE LA FORMATION



Adoptée à l'unanimité lors de la séance plénière de l'Assemblée des Français de l'étranger, la commission des Affaires sociales propose trois grands thèmes de travail pour tenir les Assises de la protection sociale des Français de l'étranger de mars à octobre 2025.

- Comment renforcer l'accessibilité de tous les enfants français au réseau d'enseignement français à l'étranger ?
- Quels sont les défis et opportunités de l'accompagnement social des Françaises et Français de l'étranger
- Comment optimiser le volet santé de la protection sociale des Françaises et Français de l'étranger ?

Il revient désormais au Gouvernement de notifier officiellement l'Assemblée des Français de l'étranger des thèmes retenus.

Parmi les autres thèmes de travaux de cette 41^{ème} Session, l'Assemblée des Français de l'étranger a proposé d'étendre le SMSE (Secours Mensuel Spécifique Enfant) aux jeunes jusqu'à l'âge de 21 ans et ce conformément à la loi Taquet proposant des contrats Jeunes Majeurs.



Enfin, la Commission des Affaires sociales a fait adopter à l'unanimité de la plénière une résolution permettant l'adhésion de notre Assemblée à l'association Elu.es Contre les Violences Faites aux Femmes (EVCF).

PRESENTATION DES TRAVAUX DE LA COMMISSION DES FINANCES, DU BUDGET DE LA FISCALITE



La commission des finances, de la fiscalité et du budget s'est longuement penchée sur le projet de loi de finances 2025 (PLF 2025).

Le MEAE va subir une réduction de crédit de l'ordre de 143 millions d'euros. Les programmes qui nous

concernent (151 et 185) subissent des baisses de crédit.

Le budget de l'aide à la scolarité est annoncé en baisse de 7 millions et le budget des affaires sociales d'environ 1,6 million d'euros. La subvention accordée à

l'AEFE est aussi en recul de l'ordre de 14 millions d'euros. Heureusement le MEAE bénéficie d'un schéma d'emploi de plus de 75 ETP pour 2025.

La commission a travaillé à nouveau sur la fiscalité des français de l'étranger et en particulier sur la situation fiscale qui est devenue très délicate pour les professeurs détachés dans les établissements français du Mali et du Burkina-Faso suite à la rupture unilatérale des conventions fiscales entre la France et les pays du Sahel.

Une solution semble envisagée et la commission a rédigé une résolution pour sortir de cette crise.



LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER
DU 14 AU 18 OCTOBRE 2024

Le problème fiscal des retraités français installés en Thaïlande est aussi revenu sur la table et nous espérons aussi une réponse rapide des autorités thaïlandaises aux demandes d'éclaircissement du MEAE.

Nous avons continué à mieux comprendre les comptes financiers de plusieurs institutions françaises à l'étranger : Agence de Enseignement Français de l'étranger (AEFE), de la Mission Laïque Français (MLF) et la Caisse des Français de l'Etranger (CFE)..

Enfin, notre commission s'est intéressée au développement de l'identité numérique pour faciliter les démarches de nos compatriotes vivant hors de France.

PRESENTATION DES TRAVAUX DE LA COMMISSION DE SECURITE ET DES RISQUES SANITAIRES



Pour cette session, la commission a porté son travail sur les thématiques suivantes.

Situation des pays en crise avec l'audition du Centre de crise et de soutien. L'urgence psychologique et les soutiens possibles avec l'Association nationale de l'urgence

médico-psychologique et la psychologue du centre de crise. Une audition conjointe avec la CASEAC sur les violences faites aux femmes et aux enfants FdE. Un échange avec les 5 élus CFDE du Liban sur la situation sur place.

Les risques sanitaires et en particulier les « mégafeux » avec l'audition de Bruno ULLIAC, Contrôleur Général et Chef de la Mission Relations européennes et internationales de la Direction générale de la sécurité civile et de la gestion des crises.



LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER
DU 14 AU 18 OCTOBRE 2024

Le rôle et l'impact des médias dans la sécurité des communautés françaises à l'étranger et plus particulièrement des médias francophones avec Roland Husson, Directeur Général de France Médias Monde et Monsieur Laurent Cagna, Directeur des relations Institutionnelles.

Et enfin la réserve citoyenne en présence du Conseiller réserve à la direction générale des Relations internationales et de la Stratégie (DGRIS) au ministère des Armées.

PRESENTATION DES TRAVAUX DE LA COMMISSION DE L'ENSEIGNEMENT, DES AFFAIRES CULTURELLES, DE LA FRANCOPHONIE ET DE L'AUDIOVISUEL EXTERIEUR



En cette année 2024 d'effervescence francophone où la France a accueilli les Jeux Olympiques et le 19^{ème} sommet de la Francophonie, la visite des élus à la Cité internationale de la langue française à Villers-Cotterêts aura été un temps fort de cette 41^{ème} session. A la veille des 30 ans de la

loi Toubon, les actions nécessaires pour promouvoir l'usage du français dans le monde ont été au cœur des échanges avec les sénateurs Belrhiti et Chantrel, auteurs d'un rapport remarqué proposant une politique plus volontariste.

Nous avons approfondi le travail sur la place du français dans l'audiovisuel international avec M. Cagna de TV5Monde.

Notre commission a poursuivi ses travaux sur le développement du réseau de l'enseignement français à l'étranger, 600 établissements et 400 000 élèves, qui confirme sa résilience face aux crises politiques. Nous avons fait un point sur la situation des équipements sportifs et sur la politique de développement durable au sein du réseau. La réduction prévue par le PLF 2025



des crédits accordés à l'AEFE et aux bourses scolaires nous appelle à une réflexion sur la conception des dispositifs de soutien notamment en matière de bourses scolaires.

Le Sénateur Cadic nous a présenté les nouvelles orientations de l'Association nationale des écoles françaises de l'étranger tandis que les nouveaux dirigeants de la Mission Laïque Française nous ont rassurés sur les perspectives de leur réseau.

Notre commission a proposé 7 résolutions adoptées en séance plénière.

PRESENTATION DES TRAVAUX DE LA COMMISSION DU DEVELOPPEMENT DURABLE ET DU COMMERCE EXTERIEUR



Dans la continuité des sujets étudiés lors de la précédente session, nous avons audité une spécialiste des métiers de l'art à l'international et un spécialiste des finances vertes en la personne de l'ancien président du fond vert pour le climat et actuel président du nouveau fond sur les pertes et

préjudices, créé à l'issue de la COP28 à Dubaï.

Également dans la continuité de l'audition menée lors de la dernière session et à la suite de la création du groupe de travail mixte universitaires-AFE nous avons fait un bilan d'étape sur les travaux de ce GT dédié à la conformité environnementale à l'international.

Nous avons invité depuis plusieurs mois, le directeur général de Business France, monsieur Laurent Saint-Martin qui avait confirmé sa participation, mais celui-ci ayant été nommé il y a quelques semaines Ministre du Budget et des Comptes Publics, c'est le Directeur Général par intérim accompagné de son équipe que nous avons audité en début de semaine.



LA 41^e SESSION DE L'ASSEMBLEE DES FRANÇAIS DE L'ETRANGER
DU 14 AU 18 OCTOBRE 2024

Nous avons souhaité également faire intervenir la Directrice de l'institut Veblen, un think-tank composé d'économistes écologistes afin de mener une réflexion sur des modèles de croissances économiques alternatifs.

Notre collègue, le professeur Abdelghani YOUMNI, a axé sa traditionnelle radioscopie synthétique du commerce extérieur de la France sur les pays du BRICS

Enfin et faisant suite à la résolution présentée par notre commission et adoptée par notre assemblée en début de mandature concernant la formation de nos collègues élus sur des aspects de sensibilisation au changement climatique et au développement durable, le 3^{ème} chapitre de ce programme de formation a porté sur les enjeux de l'eau, à laquelle nous avons associé la Commission Sécurité, compte tenu des aspects sécuritaires liés aux enjeux de l'eau.

Nous avons également, via l'Association de Promotion des Français de l'Etranger créée à cet effet, lancé la prochaine édition du Prix du Développement Durable de l'AFE qui sera remis lors de la 43^{ème} session d'octobre 2025.